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Скоро    на ул. Нагорнойстарт продаж нового корпуса ЖК «Аквилон ROSA»

Уже 14 лет небольшая швейная 
фабрика Виктории и Александра 
БЛИНОВЫХ из Северодвинска 
выпускает самые разные головные 
уборы. Хитами последнего года 
стали шапки и варежки с северными 
мотивами.

Дело
в шапке

——>|7

Ф
от

о 
А

ле
кс

ея
 Л

ип
ни

цк
ог

о

ТЕХНИЧЕСКОЕ
ОБСЛУЖИВАНИЕ
ЗДАНИЙ
В АРХАНГЕЛЬСКЕ

ТЕХНИЧЕСКОЕ
ОБСЛУЖИВАНИЕ
ЗДАНИЙ
В АРХАНГЕЛЬСКЕ

РЕМОНТ
ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ
И ЭЛЕКТРИКИ
УБОРКА ПОМЕЩЕНИЙ
И ТЕРРИТОРИИ
СТИРКА БЕЛЬЯ

РЕМОНТ
ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ
И ЭЛЕКТРИКИ
УБОРКА ПОМЕЩЕНИЙ
И ТЕРРИТОРИИ
СТИРКА БЕЛЬЯ

АРХАНГЕЛЬСК, НАБ. СЕВЕРНОЙ ДВИНЫ, Д. 112, К.3, ПОМ. 48, КАБ. 128
ТЕЛ/ФАКС: 8182 242443  |  PARTNERARHPARTNER.RU  |  ARHPARTNER.RU

РЕКЛАМА

■ Налоговики обязаны максимально раскрывать 
материалы завершённой налоговой проверки

Налоговики после выездной налоговой проверки обвинили ком-
панию в нереальности её сделок с несколькими поставщиками: мол, 
эти контрагенты не имели материально- технических и трудовых ре-
сурсов для ведения бизнеса; по их счетам не проходили операции, 
характерные для действительно работающего предприятия; сум-
мы налогов к уплате в бюджет были минимальными.

Причём документально свои выводы проверяющие никак не подтверж-
дали, мотивируя это тем, что в тексте акта проверки ими уже отражены отдельные опера-
ции по счетам спорных контрагентов. Компания настаивала на том, что имеет право сама 
ознакомиться с полными банковскими выписками и налоговыми декларациями, имею-
щимися в материалах дела. Однако налоговики представить эти документы отказались.

Компания обратилась в суд, и суды апелляционной и кассационной 
инстанций поддержали её в этом вопросе.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» («Бухгалтерский 
Экспертный Налоговый Центр») выясняет правовые основания, по которым 
суд счёл незаконным невручение налогоплательщику всех материалов дела.

Для быстрого перехода к тексту статьи просто отсканируйте 
QR-код.

Бизнес-блокнот



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 15 (1168)  22.04.2024  BCLASS.RUЭхо недели

На сессии Архангельской городской 
Думы, состоявшейся 17 апреля, глава 
Архангельска Дмитрий МОРЕВ выступил 
перед депутатами с традиционным отчётом 
о деятельности администрации в 2023 году. 
Отчёт произвёл положительное впечатление 
и был одобрен единогласно. Тем не менее 
депутаты отметили проблемы города, над 
решением которых ещё предстоит большая 
работа.

Как сообщил Дмитрий 
Морев, в 2023 году до-
ходы городского бюдже-
та достигли 18 млрд руб-
лей, что на 19% выше уров-
ня 2022 года. Примерно 
на столько же увеличились 
и расходы. Дефицит соста-
вил 123 млн рублей, хотя 
прогнозировался в разме-
ре более одного миллиар-
да. Муниципальный долг при 
этом снизился на 54 млн – 
до 1,41 млрд рублей.

Основные расходы бюд-
жета традиционно связа-
ны с социально- культурной 
сферой – 59% от общего 
объёма. Участие в нацио-
нальных проектах позволи-
ло существенно нарастить 
инвестиционную составля-
ющую – до 2 млрд рублей.

Депутаты задали Дми-
трию Мореву множество ак-
туальных вопросов, которые 
по большей части касались 
главных «болей» города – 
дорог, ветхого жилья и раз-
вития инфраструктуры.

ДОРОГИ: 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
ПРОТИВ ИЗНОСА

В 2023 году в Архангель-
ске продлили проспект Мо-
сковский от ул. Галушина 
до ул. Ленина, реконстру-
ировали дорогу по ул. Ле-
нина, капитально отремон-
тировали два моста в Се-
верном округе и 46 вну-
триквартальных и дворо-
вых проездов, построили 
подъезд к новой школе № 7. 
На эти цели в общей слож-
ности потрачено 2,3 млрд 
рублей.

Председатель комиссии 
по вопросам городского хо-
зяйства и экологии Архан-
гельской городской Думы 
Михаил ИВАНОВ выразил 
обеспокоенность по пово-
ду недавно асфальтирован-
ных дорог. После зимы не-
которые из них уже покры-
лись трещинами. Долго ли 
прослужит новый асфальт?

Как пояснил Дмитрий 
Морев, Архангельск уже 
несколько лет использу-
ет более пластичный, чем 
другие виды, щебёночно- 

мастичный асфальтобе-
тон. Однако от трещин он 
не застрахован. Глава заве-
рил депутатов, что все не-
достатки дорожного полот-
на будут устранены в рам-
ках гарантийного ремонта, 
когда погода позволит это 
сделать.

«В первую очередь тре-
щины появляются как раз 
из-за погодных условий. 
Переходы через ноль граду-
сов – это каждый раз особое 
испытание для дорожного 
полотна. Кроме того, отсут-
ствие дренажно- ливневой 
канализации во многих ча-
стях города приводит к об-

воднению дорожной части, 
что уменьшает срок её жиз-
ни. В целом существую-
щий объём финансирова-
ния не даёт темпам ремон-
та превысить темпы износа 
дорог. Процент дорог, нахо-
дящихся в нормативном со-
стоянии, практически не ра-
стёт», – добавил Дмитрий 
Морев.

Тем не менее для капи-
тального ремонта и строи-
тельства дорог используют-
ся все возможности. Глав-
ным объектом этого года 

станет проспект Ломоносо-
ва на всём его протяжении. 
Ремонтные работы должны 
завершиться 30 сентября 
текущего года.

К ПЕРЕСЕЛЕНИЮ 
ГОТОВЫ

Депутаты Денис ЛАПИН 
и Максим ХОХУЛИН задали 
главе города вопросы о фе-
деральной программе пере-

селения граждан из ветхо-
го и аварийного жилья: го-
тов ли муниципалитет к сле-
дующему её этапу?

Как пояснил Дмитрий 
Морев, в 2023 году в рамках 
программы новое жильё по-
лучили 1187 человек, рассе-
лено 20 тысяч кв. м «авари-
ек». Для этого был постро-
ен дом на ул. Карпогорской 
и шесть домов в Цигломе-
ни. План на этот год – стро-
ительство двух социальных 
домов в округе Варавино- 
Фактория.

«Федеральная програм-
ма планово должна завер-
шиться в 2025 году, но бла-
годаря поддержке регио-
на и Москвы мы намерены 
реализовать её досрочно – 
в 2024-м, чтобы как можно 
скорее добиться участия 
в новом этапе. Это дома, 
признанные аварийными 
после 1 января 2017 года. 
Таких в Архангельске сей-
час около 1300, или 684 ты-
сячи кв. м. Это серьёзный 
вызов для нас, но мы гото-
вы: выделили земельные 
участки для строительства 
социального жилья и раз-
работали предпроектную 
документацию», – поде-
лился планами Дмитрий 
Морев.

Как добавил глава горо-
да, администрация также 
использует внебюджетные 
возможности: в Архангель-
ске реализуются масштаб-
ные инвестиционные про-
екты на условиях переда-
чи муниципалитету 7% по-
строенной жилой площа-
ди, а также проекты ком-
плексного развития терри-
торий, в рамках которых за-
стройщики обязаны рассе-
лять все дома на получен-
ном по результатам тор-
гов участке. Таким образом 
в ближайшие годы удастся 
переселить ещё более трёх 
тысяч человек.

ПРОАНАЛИЗИРОВАТЬ 
И УЛУЧШИТЬ

Депутат Мария ХАР-
ЧЕНКО напомнила о жало-
бах жителей отдалённых 
районов города на посто-
янные подтопления терри-
тории.

Как сообщил Дмитрий 
Морев, в этом году МУП 
«Городское благоустрой-
ство» закончит обследова-
ние дренажно- ливневой ка-
нализации Архангельска, ко-
торая не справляется с та-
лыми водами, в результате 
чего в основном и происхо-
дят подтопления в разных 
районах города.

«Обследование позво-
лит нам увидеть полную 
картину состояния систе-
мы дренажно- ливневой ка-
нализации, – добавил Дми-
трий Морев. – На основе 
этих данных мы сможем пра-
вильно сформулировать за-
дачи по дальнейшей модер-

низации ДЛК за счёт соот-
ветствующих федеральных 
программ».

Депутаты Максим Хоху-
лин и Елена АНУФРИЕВА
подняли проблему автобус-
ных перевозок. По их мне-
нию, в активно застраива-
емых округах этот вопрос 
стоит остро: транспорта 
не хватает. Недостаёт и до-
полнительных – вечерних 

и ночных – рейсов в аэро-
порт Архангельск.

По словам Дмитрия Мо-
рева, благодаря транспорт-
ной реформе администра-
ция теперь обладает объек-
тивной информацией о пас-
сажиропотоке во всех окру-
гах города, сможет анализи-
ровать трафик и регулиро-
вать движение обществен-
ного транспорта.

Депутаты городской Думы приняли отчёт главы Архангельска за 2023 год

Одобрили 
единогласно

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель Архангельской 
городской Думы:

– Проблемы были, есть и всегда 
будут – это жизнь. Но сегодня из от-
чёта мы увидели, что администра-
ция достаточно уверенно справля-
ется с этими сложностями. Да, есть 
замечания, но есть и то, что сдела-

но на пять с плюсом. Это и благоустройство обществен-
ных территорий, и ремонт дорог, и уличное освещение, 
и масштабная комплексная застройка.

Мы приняли отчёт главы единогласно. Это говорит 
о том, что работа проделана качественно. Депутаты го-
товы в ней участвовать и поддерживать инициативы ад-
министрации города.

Один из самых тревожных звоночков сегодня – от-
ток населения. Но мы понимаем: если будем продол-
жать в том же темпе, с теми же усилиями благоустраи-
вать город, делать его комфортным и красивым, люди 
будут оставаться. Убеждён: мы переломим эту негатив-
ную тенденцию.

Сергей ЧАНЧИКОВ, 
председатель комиссии 
по вопросам бюджета, 
финансов и налогов 
Архангельской городской 
Думы:

– В целом отчёт главы – очень 
оптимистичный. В 2023 году уда-
лось многого достичь. Мы разви-

ваем экономическую сферу, активно двигаемся в сто-
рону комплексного развития территорий и ушли от то-
чечной застройки, привлечено много инвестиций. Биз-
нес пользуется льготами Арктической зоны, и виден 
рост количества резидентов АЗРФ, налогооблагае-
мой базы.

Один из ключевых моментов, требующих внимания, –
отток населения. Он не такой большой, но отрицатель-
ная динамика есть. Путей решения много, их нужно ис-
пользовать в комплексе. Надеюсь, что результат даст 
строительство кампуса: молодые люди будут оставать-
ся в регионе, и демографическая ситуация улучшится. 
Нужно дальше продвигать Архангельск как столицу Ар-
ктики: это формирует приток новых компаний и увели-
чение количества рабочих мест.

Сегодня в администрации сформировалась новая 
молодая команда, которая радеет за город и показыва-
ет свою эффективность. Хочу пожелать ей удачи!

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Экономика Архангельска показала рост. Оборот организаций по всем 
видам деятельности увеличился на 11,5%. Объём отгруженных товаров 
собственного производства, выполненных работ и услуг составил около 
161 млрд рублей, что на 12,7% выше уровня 2022‑го. Общий объём 
инвестиций в основной капитал – около 40 млрд рублей, что в 1,6 раза 
больше уровня прошлого года.
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В посёлке Гидролизного завода 
случился очередной потоп. Как 
и два года назад, жители этой части 
города оказались среди воды, 
которая методично наступала. 
Ситуация повторилась с одним 
только отличием: в этот раз власти 
отреагировали быстрее.

Однако в эти ненастные апрельские дни 
в «озёрный край» превратился не только Гидро-
лизный, но и ряд других микрорайонов Архан-
гельска. И на все проблемные точки сил и средств 
просто не хватает.

Вода начала подбираться к квартирам жите-
лей дома № 6 на улице Юности и рядом стоящим 
домам утром 16 апреля. Весь день люди обра-
щались во все возможные инстанции и службы.

«Позвонила в Росводоканал: нам рекомендо-
вали обратиться в управляющую компанию или 
ТСЖ, но его руководитель недавно покинул пост, 
и по факту обращаться нам не к кому. Такая ситу-
ация складывается не впервые: зимой у нас за-
мёрзла канализация, и тоже куда ни звонила –
везде «отшивали», – рассказала «Бизнес- классу» 
жительница микрорайона Татьяна ВАРЛАМОВА.

Тем временем уровень воды продолжал по-
вышаться, и к утру следующего дня начало под-
тапливать некоторые квартиры на первом этаже. 
Выйти на улицу жители всего микрорайона могли 
только в высоких резиновых сапогах. Но не каж-
дому по плечу такой квест: пожилым людям, ин-
валидам, семьям с грудничками в эти дни прихо-
дилось сидеть по домам.

«У нас затопило подъезд: частично под водой 
оказалась лестница на первый этаж. С другой 
стороны дома вода поднялась до уровня окон, –
добавила Татьяна. – Кстати, после прошлого та-
кого потопа два года назад в комнате появился 
грибок, из-за чего пришлось перебирать полы».

ПОДДОНЫ В ПОМОЩЬ
На помощь утопающим кинули… нет, не спа-

сательный круг – деревянные поддоны. Ими 
управляющие организации заботливо выложи-
ли «пути отступления» от домов к сухим участкам.

«Поддоны лишь немного улучшают ситуа-
цию, в некоторых местах эти временные мости-
ки очень хлипкие, а кое-где они уже успели уйти 
под воду», – уточнила жительница посёлка Гидро-
лизного завода.

У этой части города отношения с водой со-
вершенно не складываются: то её нет в кранах 
по нескольку дней из-за частых аварий на сетях, 
то она заливает всю низину, где находятся дере-
вянные дома посёлка.

«Когда начался потоп, мы стали беспокоить-
ся и за водоснабжение: если его вновь отклю-
чат, нам будет не подвезти тележку с 20-литро-
выми бутылями. Да что там тележке, даже скорой 
к дому не подъехать – слишком глубоко», – выска-
зала опасения собеседница «БК».

Уточним, что ситуация с водоснабжением по-
сёлка должна наладиться уже в этом году: спе-
циалисты «РВК-Архангельск» занялись проклад-
кой новых сетей. Однако потоп осложнил прове-
дение работ, поэтому компания решила усилить 

меры по осушению территории, хотя это не вхо-
дит в зону их ответственности. Также специали-
сты Росводоканала обследовали магистраль-
ные и внутриквартальные сети: утечек не было.

Неожиданно в дело вмешались апрельские 
заморозки, из-за которых дома оказались уже 
в ледовом плену, и резиновые сапоги уже впору 
менять на коньки. Однако ледяная корка нена-
дёжна, под ней всё те же «озёра»: если соскольз-
нёшь с деревянной тропы, рискуешь провалиться 
в ледяную воду. А некоторые особо глубоковод-
ные места, в основном вблизи деревянных до-
мов, оградили оранжевой сеткой, дабы избежать 
несчастных случаев. Но заморозки не продлят-
ся долго, и скоро всё вновь окажется под водой.

ВОТ ТАК ВЫХОД!
В дни потопа на Гидролизном прошло выезд-

ное совещание межведомственной комиссии 
администрации Архангельска, в которую вошли 
представители департамента городского хозяй-
ства, Маймаксанского округа, «РВК-Архангельск» 
и владельца районной канализационно- насосной 
станции ООО «Водтранссервис» (руководитель –
Сергей РЕДЬКИН).

По мнению городских властей, причиной под-
топления посёлка является выход поверхност-
ных талых вод.

«Погодные условия привели к подтоплению 
нижней части жилой застройки. Осушение на тер-
ритории будет проведено в ближайшее время. 

Канализационно- насосная станция в настоящее 
время работает в штатном режиме», – констати-
ровал заместитель главы Архангельска по город-
скому хозяйству Михаил ИВАНОВ.

На Гидролизном побывал и сам Дмитрий 
МОРЕВ, чтобы проверить первые итоги откач-
ки воды с территории посёлка. В качестве наи-
более проблемных он назвал два адреса: Вель-
можного, 11 и Юности, 6.

«Есть подтопления домов, вызванные талыми 
водами. Действующая частная канализационно- 
насосная станция не рассчитана на их приём, ра-
ботает на пределе проектных мощностей. Ситу-
ация далека от значимых подтоплений прошлых 
лет, но тем не менее требует работы и контро-
ля», – считает градоначальник.

НУЖНЫ ЛИ ТАКИЕ «ЧАСТНЫЕ РУКИ»?
Однако на затопление посёлка влияют 

не только пресловутые талые воды. Безуслов-
но, аномальное количество осадков, выпавших, 
в том числе, в начале апреля, а также складиро-
вание снежных отвалов в посёлке сыграли свою 
роль в истории с потопом. Ситуацию усугубило 
и отсутствие дренажно- ливневой системы.

«Районная канализационно- насосная стан-
ция на территории посёлка, которая должна при-
нимать все стоки, принадлежит частному лицу. 
Доступа к ней сотрудники водоканала не име-
ют. По словам представителей городской адми-
нистрации, сейчас в работе на станции находят-
ся два насоса. При этом проходная задвижка от-
крыта всего лишь на треть, поэтому собственник 
и не может принимать стоки в полном объёме. 
В результате у первого приёмного колодца обра-
зовался подпор, что явно свидетельствует о не-
качественной работе канализационно- насосной 
станции», – констатирует директор по производ-
ству «РВК-Архангельск» Александр НЕУМОИН.

По мнению специалистов компании, так будет 
продолжаться до тех пор, пока на станции не от-
регулируют нормальный режим или пока не рас-
тает весь снег.

В 2022 и 2023 годах Гидролизный также ухо-
дил под воду. Два года назад из-за сильного за-
топления даже вводили режим повышенной го-
товности. Причина происходящего тогда была 
обозначена вполне чёткая: некорректное функци-
онирование КНС. Частный собственник по своему 
усмотрению останавливал станцию, что и стало 
причиной подтопления. Как отчитались в адми-
нистрации города, с компанией была проведена 
работа о недопустимости в дальнейшем подоб-
ных действий. А по факту – Водтранссервису про-
сто пригрозили пальцем.

Всё это очень напоминает ситуацию с вет-
хими теплосетями Северного округа, которые 
в своё время оказались в собственности у двух 
предпринимателей. Хозяева ремонтом труб и те-
плоузлов практически не занимались, что приве-
ло к многочисленным авариям. В сильные холода 
возникал риск разморозки системы. С учётом со-
циальной значимости объектов и их ненадлежа-
щего содержания со стороны собственников ре-
шением суда многострадальные теплосети вер-
нули округу. Почему бы не пойти по этому сцена-
рию и в этом случае? Ведь налицо все те же об-
стоятельства.

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Резонанс: В Архангельске опять затопило посёлок Гидролизного завода

Депутаты городской Думы приняли отчёт главы Архангельска за 2023 год

И снова талые воды виноваты?
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Арктической зоны Рос-
сийской Федерации за-
регистрированы в Ар-
хангельске на 1 января 
2024 года, это 68% от 
общего числа резиден-
тов АЗРФ в регионе

МАСШТАБНОЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО
Множество вопросов 

главе города депутаты за-
дали по поводу благоу-
стройства общественных 
территорий. В прошлом 
году началась реализация 
двух крупных проектов – ре-
конструкция площади Про-
фсоюзов и капитальный ре-
монт площади 60-летия Ок-
тября.

«Почему не заметны ра-
боты на площади Профсою-
зов, хотя она уже давно пе-
рекрыта? – спросила Мария 
Харченко. – Кстати, проект 
реконструкции вызывает со-
мнения: малые архитектур-
ные формы за 350 миллио-
нов рублей, остановки по 38 
миллионов – администра-
ция обратила на это внима-
ние?»

Дмитрий Морев заверил 
депутатов, что ремонтные 
работы на площади ведутся. 
В плане на этот год – рекон-
струкция автодороги и ком-
мунальных сетей, а также 
закупка малых архитектур-
ных форм.

«Это важнейший для го-
рода объект, реконструк-
ция которого обойдётся 
в 1,35 млрд рублей. В изна-
чальном проекте, который 
прошёл государственную 
экспертизу, действитель-
но были недостатки: проек-
тировщики не учли распо-
ложение ряда коммуналь-
ных сетей. Сейчас мы де-
лаем перепроектирование. 
Подчеркну, что это не тор-
мозит работы на объекте. 
Корректировка, в том чис-
ле, предусматривает более 
рациональное расходова-
ние средств. По условиям 
контракта, проект должен 
завершиться в 2026 году, 
но мы намерены закончить 
раньше – в 2025-м», – уточ-
нил Дмитрий Морев.

Глава города добавил, 
что в этом году должен за-
вершиться ремонт площа-
ди 60-летия Октября, а так-
же подробно рассказал де-
путатам о ходе реализа-
ции федеральной програм-
мы «Комфортная городская 
среда». Главным объектом 
благоустройства в 2024 году 
по итогам голосования ста-
нет набережная реки Со-
ломбалки.

Для жителей административ-
ного центра Няндомского окру-
га Архангельской области – горо-
да Няндомы – МегаФон постро-
ил и модернизировал телеком-
инфраструктуру. В результате 
проведённых работ ёмкость сети 
и скорость мобильного интернета 
выросла в 3,5 раза.

Няндомский округ называют 
«озёрным краем», так как на его тер-
ритории расположено более 500 
озёр. Аналитики МегаФона на осно-
ве обезличенных данных выяснили, 
что это место притягивает не толь-
ко жителей Архангельской области: 
за I квартал 2024 года число або-
нентов из других регионов страны 

увеличилось на 20,5% в сравнении 
с аналогичными показателями пре-
дыдущего года.

Чаще всего в Няндомский округ 
приезжают москвичи, жители Ярос-
лавля, Мурманска, Вологды, Санкт- 
Петербурга и Ленинградской обла-
сти. Для обеспечения местных жите-
лей, а также гостей «озёрного края» 
устойчивой голосовой связью и ста-
бильным интернетом оператор рас-
ширил географию покрытия и улуч-
шил параметры сети: провёл модер-
низацию оборудования вблизи го-
родского железнодорожного вокза-
ла и установил базовые станции в се-
верной части Няндомы.

«Развитие мобильной сети по-
зволяет обеспечить растущие по-

требности абонентов в качественной 
связи стандарта LTE. За первые че-
тыре месяца 2024 года потребление 
интернет- трафика в Няндоме увели-
чилось на 66%. Наши инженеры ис-
пользовали имеющийся инфраструк-
турный потенциал МегаФона и за ко-
роткие сроки улучшили качество ус-
луг для абонентов», – отметил дирек-
тор МегаФона в Архангельской обла-
сти Алексей МИХАЙЛОВ.

Новые телеком- объекты рабо-
тают в средних частотных диапазо-
нах, которые обеспечивают уверен-
ное покрытие и стабильную пере-
дачу данных на значительной тер-
ритории, в том числе внутри зданий 
и помещений. А мобильный интернет 
на скорости до 30 Мбит⁄с даёт боль-

ше возможностей для работы, обу-
чения и досуга. Жители города мо-
гут звонить по видеосвязи родным 
и близким в удобное время, получать 
государственные услуги, оплачивать 
счета и совершать покупки онлайн, 
смотреть фильмы в высоком разре-
шении, общаться в мессенджерах 
и соцсетях.

Телеком

МегаФон прокачал «озёрный край» Архангельской области
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Будущее центрального рынка в Архангельске 
интересует горожан, причём независимо 
от того, ходят ли они туда за покупками. 
Это по-прежнему одно из знаковых 
торговых зданий города. Хотя в последние 
десятилетия рынок собирал больше 
«шишек», чем позитивных отзывов. Побыв 
палочкой- выручалочкой в 90-е годы, 
по представлению многих он как будто 
и остался где-то в той эпохе. Другие, 
напротив, уверены, что именно здесь можно 
приобрести и свежие местные продукты, 
и вещи по хорошим ценам. Кто прав?

Напомним, что в про-
шлом году центральный 
рынок приватизировали: 
по итогам торгов 100% доли 
муниципалитета в уставном 
капитале ООО получила ком-
пания «Форшип». Договор 
купли- продажи был подпи-
сан почти ровно полгода на-
зад – 20 октября. 

Сохранит ли объект своё 
назначение? Какая концеп-
ция позволит вывести его 
на уровень главного рынка 
региона? Об этом наш раз-
говор с новым директором 
ООО «Центральный рынок» 
Светланой ШАДРИНОЙ.

– Светлана Владими-
ровна, думаем, всем ин-
тересно знать, что будет 
происходить с централь-
ным рынком, что изменит-
ся? Планы звучали гранди-
озные…

– Давайте исходить 
из того, каким был централь-
ный рынок на момент прива-
тизации. Последние годы 
он почти по всем параме-
трам находился в запущен-
ном состоянии, приносил го-
роду убытки или номиналь-
ную прибыль, которая на са-
мом деле не говорила об эко-
номической эффективности. 
Ни о каком развитии речь 
не шла.

А между тем объект ведь 
очень интересный! Думаю, 
вы согласитесь, что в лю-
бом городе рынок – это ме-
сто притяжения и для жи-
телей, и для туристов. Так 

должно быть и в Архангель-
ске. К тому же у нас – един-
ственный в регионе сельско-
хозяйственный рынок.

– Это направление 
останется ключевым?

– Да, этот статус по за-
конодательству даёт преи-
мущества. Но и предполага-
ет ряд обязательств. Прежде 
всего на сельскохозяйствен-
ном рынке должна быть ла-
боратория, которая проверя-
ет все без исключения про-
дукты питания. У нас есть го-
сударственная лаборатория, 
причём помещения ей пре-
доставлены бесплатно. При-
знаюсь, придя сюда на ра-
боту, я была поражена, на-
сколько тщательно специ-
алисты подходят к провер-
кам. Не знаю больше ни од-
ной торговой точки в городе, 
где существует такой кон-
троль. Продукты проверяют-
ся и до поступления на при-
лавок, и на протяжении все-
го срока хранения и прода-
жи. В этом отношении мож-
но только порадоваться, что 
сохранилось такое советское 
наследие.

Также немногие знают, 
что с арендаторами мы мо-
жем заключать договоры 
только на три месяца. Но это 
обеспечивает их сменяе-
мость, например, когда речь 
идёт о сезонной торговле – 
арбузами и дынями, урожаем 
картофеля и так далее.

Кстати, именно статус 
сельскохозяйственного рын-

ка позволяет здесь, в цен-
тре города, вести торговлю 
с машин. И конечно, мы бу-
дем этим правом пользо-
ваться. Сейчас уже догово-
рились о поставках арбузов 
по хорошей цене, ищем по-
ставщиков капусты, которую 
у нас в регионе всё же не вы-
ращивают в нужном объёме.

Продолжим сотрудниче-
ство с местными фермера-
ми – для них есть специаль-
но отведённые торговые ме-
ста. Как вы знаете, на цен-
тральном рынке много мяс-
ной, рыбной, молочной про-
дукции местного производ-
ства, северных грибов и ягод.

В целом же мы должны 
предоставить сельхозтова-
ропроизводителям 50 про-
центов площадей. Осталь-
ные торговые места, вклю-
чая невостребованные, впра-
ве выделить другим аренда-
торам под различные товары. 
Эта схема останется.

В то же время мы посте-
пенно будем менять зониро-
вание торговых мест, их раз-
меры и наполнение в зависи-
мости от потребностей по-
купателей. Мы видим, к при-
меру, что обычные обувь 
и одежда не востребованы 
в таком количестве, но боль-
шим спросом могут пользо-
ваться вещи и продукты, ко-
торые отражают нашу регио-
нальную специфику.

– Что это может быть?
– Мы общаемся с про-

изводителями продукции 
в Архангельской области, 
а их в последние годы стало 
много. Сейчас как раз ведём 
переговоры с одним пред-
принимателем, который под 
своим крылом собрал не-
скольких таких производи-
телей, готовится комплекс-
ное предложение: в его точ-
ке можно будет приобрести 
разные продукты – от сладо-
стей до мясных деликатесов.

В ближайшее время 
ждём арендаторов с хлебом 
и хлебобулочными издели-
ями, включая такие, кото-
рые можно увезти из Архан-

гельска в качестве сувенира. 
Здесь ориентируемся в боль-
шей степени на туристов. Мы 
замерили трафик на входе: 
в день рынок посещают око-
ло 1000-1500 человек, и тури-
стов среди них немало, осо-
бенно в будни. Хотелось бы 
создать у нас гастрономиче-
ский центр туризма. Аренда-
торы эту концепцию поддер-
живают. В ближайших пла-
нах – сделать дегустацион-
ную зону. Дегустации будут 
проходить в основном для 
организованных туристских 
групп с целью знакомства го-
стей города с нашей север-
ной кухней. Ну и с тем, что-
бы они могли всё, что понра-
вилось, тут же приобрести. 

– Недавно стало из-
вестно о закрытии рынка 
у «Диеты». Возможно, что 
часть продавцов оттуда 
перетечёт к вам?

– Не исключаем, но есть 
нюансы. Мы придерживаем-
ся принципа разнообразия 
ассортимента товаров. За-
чем внутри одного объек-
та раздувать ненужную кон-
куренцию? Это не интерес-
но ни поставщикам, ни арен-
даторам. То, что здесь пред-
ставлено, должно быть на ус-
ловиях, близких к эксклюзи-
ву. Это ценят и покупатели. 

– Мы же г о вор и м 
не только о продуктах, де-
густациях и вкусной «суве-
нирке»? В регионе, в част-
ности, много местных 
брендов одежды, аксес-
суаров.

– Рассматриваем и такие 
варианты. Вообще, мы хотим 
«отыграть» всю поморскую 
концепцию. 

– Уличную торговлю 
сохраните?

– Да, но в этом направ-
лении также продумывают-
ся новые подходы. Как толь-
ко позволит погода, террито-
рия со стороны улицы Выу-
чейского вся будет в сажен-
цах и рассаде. Уже подпи-
сан договор с северодвин-

ским предпринимателем – 
владельцем питомника.

Стараемся перестроить 
саму форму взаимодействия 
с арендаторами, в том чис-
ле в части уличной торговли. 
За долгое время они при-
выкли к тому, что барахта-
ются в своём бизнесе сами. 
Мы же хотим выстроить со-
вершенно другие, более пар-
тнёрские отношения. Отсю-
да и появление группы цен-
трального рынка в социаль-
ной сети: надо активнее ин-
формировать покупателей 
о том, что у нас происходит. 
Создали общий чат с арен-
даторами. Стали вместе ор-
ганизовывать различные ак-
ции к праздникам. 

Опасения арендато-
ров были абсолютно оче-
видны и понятны. Они мно-
го чего пережили, вплоть 
до слухов о закрытии торго-
вой площадки. Кстати, в ито-
ге эти домыслы даже пошли 
нам на пользу. Сейчас пери-
од неопределённости поза-
ди. Арендаторы увидели, что 
мы меняем концепцию цен-
трального рынка и при этом 
продолжаем работу.

Мы пытаемся изменить 
их отношение к самому ме-
сту. Сейчас заканчиваем ре-
монт комнаты, где продавцы 
раньше переодевались, по-
тому что условия там были, 
мягко говоря, не очень. 
В ближайшее время заменим 
страшные туалеты. Повыша-
ем культуру сервиса и культу-
ру труда.

Скоро откроем бесплат-
ную примерочную зону: она 
будет единая для всех поку-
пателей, где бы они ни вы-
бирали товар – на улице или 
в помещении.

– Чтобы не «за штороч-
кой на картоночке»?

– Да, удобный для всех 
цивилизованный формат. 
Я понимаю суть вашего во-
проса, он действительно 
долгое время был больным, 
в том числе с позиции фор-
мирования городской среды.

– Да уж, гуляя по Чум-
баровке, вдруг увидеть 
не всегда прибранные 
прилавки, голые манеке-
ны…

– Вот эти конкретные 
проблемы и надо решать. 
В целом же уличная торгов-
ля до сих пор многим инте-
ресна, она продолжает со-
хранять свою целевую ау-
диторию, свою атмосфе-
ру: прийти, поторговаться, 
сбить цену… Это целая тра-
диция. И многие ценники вас 
удивят. Причём качество до-
стойное. Давайте честно: 
сегодня практически все из-
вестные бренды отшиваются 
в Китае. Включая одежду, ко-
торую в разы дороже прода-
ют в торговых центрах.

Отмечу, кстати, что, не-
смотря на все сложности, 
которые здесь существова-
ли, арендаторам удавалось 
удерживать свою клиентскую 
базу. 

– Какова сегодня за-
полняемость торговых 
мест?

– Пустых мест процен-
тов 15, так и было изначаль-
но. Но дело не в арендной 
плате – таких жалоб практи-
чески нет. Скорее, это тоже 

о зонировании торговых пло-
щадей. Думаю, этот вопрос 
решится по мере реализации 
наших планов.

– В связи с корректи-
ровкой ассортимента мо-
жет ли получиться так, что 
кого-то из арендаторов, 
скажем с простеньким ки-
тайским текстилем, вы по-
просите освободить ме-
сто?

– Это же всё про бизнес. 
Кто-то из арендаторов сам 
не увидит себя в новой кон-
цепции, кто-то не выдержит 
конкуренции. С кем-то, мо-
жет, и не продлим договор 
в целях размещения на этом 
месте другого якорного 
арендатора. Также возмож-
на ситуация, когда предло-
жим меньшую площадь или 
иную точку.

Но, согласитесь, вряд ли 
туристы пойдут на централь-
ный рынок за китайскими то-
варами. Наша задача убе-
дить и гостей города, и го-
рожан, что на рынке можно 
найти прежде всего то, что 
производится в Архангель-
ске и Архангельской области.

– Что требуется сде-
лать с самим зданием цен-
трального рынка?

– На первых этапах мы 
будем больше внимания уде-
лять внутреннему наполне-
нию, а затем по итогам тех-
нического аудита приступим 
к обновлению здания и инже-
нерных систем. Самая боль-
шая финансовая нагрузка 
связана с теплоснабжением, 
которое сегодня обеспечи-
вается за счёт электроэнер-
гии. Это колоссальные затра-
ты. Нужно найти решение, ко-
торое и технически, и визу-
ально, и экономически будет 
наиболее целесообразным. 
От него будем отталкиваться, 
планируя дальнейшие внеш-
ние преобразования.

– По договору купли-
продажи с администраци-
ей города у вас есть обя-
зательство сохранить про-
филь использования объ-
екта и штатную числен-
ность в течение года. Про 
первый аспект мы погово-
рили, а как насчёт работ-
ников?

– Сейчас у нас штате 22 
человека, и мы делаем всё, 
чтобы сохранить этих людей. 
Многие из них досконально 
знают историю и особенно-
сти функционирования рын-
ка – для нас это очень ценный 
опыт. Сейчас им приходится 
работать в другом формате, 
темп ускорился, появились 
новые задачи. Но восприни-
мается это с энтузиазмом. 
Все понимали, что измене-
ния необходимы. Учредите-
лем оказывается максималь-
ная поддержка.

– Презентацию новой 
концепции центрально-
го рынка пока устраивать 
не планируете?

– Для презентации ещё 
рано – слишком мало време-
ни прошло. Но, как видите, 
мы готовы рассказывать, ка-
кие цели поставлены и о пер-
вых небольших результатах.

Беседовала
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА.

Полная версия – 
на сайте bclass.ru

Центральный рынок:
полгода после приватизации

Торговый ряд
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В 2019 году в Архангельске открылся FIT 
SERVICE. Неприметное здание по адресу: 
улица Воронина, 40 преобразили 
за несколько месяцев по строгим стандартам 
федерального бренда – оборудовали шесть 
постов, оснастили станцию современным 
инструментом, выполнили оформление 
входной группы и зоны отдыха для клиентов. 
Сервис быстро снискал популярность за счёт 
особого подхода и строгих стандартов.

О том, как развивать 
бизнес по франшизе, ка-
кие ценности отличают со-
временных клиентов и ка-
кие вопросы необходимо 
решать в приоритетном по-
рядке, «Бизнес- классу» рас-
сказал собственник незави-
симой станции технического 
обслуживания FIT SERVICE 
в Архангельске Андрей СЕ-
ДЫХ.

– Как вы пришли в ав-
томобильный бизнес?

– Более 27 лет работал 
топ-менеджером в одной 
крупной компании Архан-
гельска, занимался строи-
тельными и инженерными 
проектами. Принял реше-
ние об открытии собствен-
ного дела. Мысль занять-
ся именно автомобильным 
бизнесом возникла не спон-
танно: я всегда так или иначе 
был связан с автомобилями, 
участвовал во внедорож-
ном движении, организовы-
вал автоспортивные сорев-
нования – «Джип Спринт», 
«Мотор Фест». Вообще, 
мне нравилось это направ-
ление. Но чёткого понима-
ния, как работает такой биз-
нес, на тот момент не было. 
Поэтому и решил приобре-
сти франшизу FIT SERVICE, 
в то время она стоила очень 
разумных денег. В этот пе-
риод сеть активно развива-
лась, а в Архангельске ещё 
никто не работал под дан-
ным брендом.

Идея при покупке фран-
шизы состояла в том, что-
бы быстро получить необ-
ходимые знания по постро-
ению бизнеса и управлению 
станцией, а также получить 
постоянную техническую 
и управленческую поддерж-
ку. И я не прогадал, сделав 
ставку на франшизу. С учё-
том того, что здание доста-
лось от предыдущего арен-
датора в плачевном состо-
янии, предстоял длитель-
ный, трудозатратный и до-
рогой ремонт. Как привести 
здание в рабочее состояние, 
было понятно, поскольку за-
нимался строительством 
ранее. А вот в налаживании 
бизнес- процессов и с непо-
средственным запуском но-
вого сервиса – выбором обо-
рудования, оформлением 
и так далее – очень помогла 
управляющая компания FIT 
SERVICE. Она и сейчас всег-
да на связи. 

Работа в команде позво-
ляет значительно сократить 
время на подготовку к стар-
ту и, как следствие, затра-
ты и быстрее выйти на само-
окупаемость бизнеса. Такой 
подход значительно эффек-
тивнее.

– Параллельно с от-
крытием FIT SERVICE у вас 
появился ещё один про-
ект – сервис карданных 
валов?

– Д а, он на ходится 
в том же здании на Воро-
нина, 40, но с другой сторо-
ны. И тоже открыт по фран-
шизе. Принцип его запуска 
мы сформулировали как 
«сервис для сервисов», по-
тому что в процессе изуче-
ния рынка Архангельска ста-
ло понятно, что такой цех не-
обходим: со станками по ре-
монту карданных валов, то-
карными станками, фрезе-
рами и т.д. Благодаря ему 
мы смогли привлечь корпо-
ративных клиентов. Кста-

ти, сегодня наш сервис кар-
данных валов занимается 
в каком-то смысле импорто-
замещением: мы восстанав-
ливаем запчасти для лесной 
техники, строительных ма-
шин, импортных насосов, ав-
томобилей и прочего обору-
дования, приобретать новые 
детали к которым затрудни-
тельно или очень дорого.

– Вернёмся к вашему 
основному направлению. 
Автосервисы открывают-
ся постоянно, но не мно-
гие из них выдерживают 
конкуренцию. В чём се-
крет успеха FIT SERVICE 
в Архангельске?

– Всё достаточно про-
сто и сложно одновремен-
но. Это инвестиции и адский 
труд. Первые два года я бук-
вально жил на работе. Пе-
ред открытием необходимо 
было подобрать кадры и вы-
строить процессы, а глав-
ное – показать высокий 
уровень услуг уже на стар-
те, чтобы получить хорошие 
отзывы от клиентов, их ре-
комендации, и сделать так, 
чтобы им захотелось вер-
нуться к нам за другими ус-
лугами.

Ещё пять лет назад по-
нимание хорошего клиент-
ского сервиса было, по-
жалуй, только в дилерских 
центрах, а мы создали его 
здесь, на независимой стан-
ции: это качественная при-
ёмка, автоматизация, ве-
дение истории автомобиля, 
оформление всех докумен-

тов, предоставление гаран-
тии, просторная зона отдыха 
с чаем, кофе, ТВ и игровой 
приставкой. А кроме того –
работа с 9.00 до 21.00 без 
обеда и выходных. Каждый 
из таких нюансов распола-
гает к себе.

У нас всё получилось, 
и во многом благодаря 
опять же федеральному 
бренду и франшизе. Сегод-
ня клиенты идут на имя, ка-
чество основной услуги –
в данном случае ремонт ав-
томобиля – предполагается 
по умолчанию, далее следу-
ют нюансы работы, которые 
строятся вокруг клиента. Мы 
в регионе можем не чувство-
вать остро каких-то трендов, 
например популярности 
электронной записи на сер-
вис, развитие мобильных 
приложений для клиента, 
коммуникации в мессендже-
рах и так далее, а клиенты 
их принимают быстрее и хо-

тят видеть у себя в телефо-
не. С поддержкой управля-
ющей компании мы быстро 
перестраиваемся под такие 
запросы и вводим новые ус-
луги. Это касается и марке-
тинга, внешних и внутренних 
процессов на станции.

Например, последнее 
нововведение – внедрение 
электронных диагностик: 
клиент в режиме реального 
времени получает информа-
цию о состоянии своего ав-
томобиля с рекомендация-
ми и фотографиями, а также 
расчётом стоимости ремон-
та в мобильное приложение 
на своём телефоне и может 
сразу принять решение, что 
сделать сейчас, а что отло-
жить на потом.

– Сколько автомоби-
лей обслуживается се-
годня в FIT SERVICE и ка-
кие услуги вы оказывае-
те?

– Уточню, что в Архан-
гельске сегодня три стан-
ции работают под брендом 
FIT SERVICE, и две из них 
принадлежат мне. Вторую 
мы открыли в 2022 году 
по адресу: ул. Карла Либ-
кнехта, 36, чтобы закре-
питься в центре города. FIT 
SERVICE – одна из крупней-
ших сетей автосервисов 
в России и Казахстане: это 
311 станций в 153 городах. 
Мы оказываем полный ком-
плекс услуг с гарантией: ши-
номонтаж, ремонт автомо-
билей любых брендов, диа-
гностика двигателя, замена 
масла, все виды техническо-
го обслуживания и прочее. 
У нас выгодная бонусная си-
стема, удобный сайт и мо-
бильное приложение.

Сегодня FIT SERVICE 
на Воронина, 40 ремонтиру-
ет от 400 до 600 автомоби-
лей в месяц, сервис на Кар-
ла Либкнехта практически 
столько же. Наши сотрудни-
ки – мастера и руководители 
регулярно проходят обуче-
ние и повышают свою ква-
лификацию в учебном цен-
тре FIT LAB, который входит 
в структуру FIT SERVICE.

Кстати, сейчас мы на-
ходимся в поиске помеще-
ния под третью станцию, так 
что можно сказать, всё толь-
ко начинается!

Беседовал
Илья ЛЕОНЮК.

Фото автора.

FIT SERVICE в Архангельске отмечает первый юбилей

Пять лет надёжности 
и качества услуг

FIT SERVICE 
г. Архангельск
ул. Воронина, 40;
+7 (8182) 46‑01‑58 
доб 891
ул. Карла 
Либкнехта, 36;
+7 (8182) 46‑01‑58 
доб 893
arkhangelsk.fitauto.ru
ежедневно
09:00‑21:00

Реклама

На 2024 год по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» в Архангель-
ской области запланировано выполнение 
работ на 35 объектах: 7 из них находятся 
на региональных, 11 – на местных доро-
гах в Архангельске и Северодвинске, ещё 
17 – это мостовые сооружения. На 19 объ-
ектах подрядчики уже приступили к делу, 
на остальных ведётся подготовка.

Стартовал капитальный ремонт с пе-
реводом в асфальтобетон участка авто-
мобильной дороги Архангельск – Белогор-

ский – Пинега – Кимжа – Мезень: это 18 ки-
лометров между Рембуево и поворотом 
на Луковецкий. До паводка была выполне-
на большая и важная часть работ: на основ-
ной дороге приведены в порядок все 30 во-
допропускных труб. Продолжается устрой-
ство насыпей, укладывается геосетка для 
укрепления дорожной одежды.

По информации регионального мин-
транса, во многих местах трасса станет 
существенно выше, что позволит в буду-
щем избежать проблем с её переувлаж-
нением. Создан солидный запас материа-

лов. При благоприятных погодных услови-
ях в мае начнется асфальтирование участ-
ка. Согласно контракту, весь комплекс ра-
бот должен быть завершён к концу ноября 
текущего года.

На остальных 16 из 35 объектов рабо-
ты по нацпроекту начнутся в конце апре-
ля – мае.

«К началу июня 100 процентов объектов 
должны находиться на стадии реализации. 
Контролируем все участки», – сообщил за-
меститель председателя правительства ре-
гиона Дмитрий РОЖИН.

Инфраструктура

В Архангельской области начался ремонт на 19 объектах дорожного нацпроекта
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Депутат Госдумы РФ Григорий ШИЛКИН
продолжает работу по решению проблем, 
связанных с поддержкой многодетных 
семей. На II Архангельском региональном 
родительском форуме «Семья сегодня. 
Взгляд родителей», состоявшемся 13 апреля, 
выступил его помощник в регионах Игорь 
ГУРЕВИЧ. Он рассказал о результатах 
встреч депутата с многодетными матерями 
во время поездки по Архангельской области 
в марте текущего года.

Тогда выяснились клю-
чевые вопросы, которые 
сегодня интересуют много-
детных родителей. Эти во-
просы с учетом обращений, 
поступающих на имя Григо-
рия Шилкина, были обобще-
ны и представлены на роди-
тельском форуме.

Разговор получил про-
должение в Общественной 
палате Архангельской об-
ласти на расширенном за-
седании комиссии по демо-
графии, защите семьи, жен-
щин, детей, традиционных 
семейных ценностей, де-
лам молодёжи, патриотиче-
скому воспитанию и спор-
ту. Речь также шла о совер-
шенствовании законода-

тельства в сфере социаль-
ной поддержки многодет-
ных семей.

В заседании приняли 
участие председатель ОПАО 
Юрий СЕРДЮК, член Об-
щественной палаты России 
Сергей ШУВАЛОВ, пред-
ставители многодетных се-
мей, должностные лица ми-
нистерства труда, занятости 
и социального развития Ар-
хангельской области.

«Разговор получился со-
держательным. В ходе об-
суждения было поддержа-
но предложение об отмене 
принципа выделения посо-
бий на основании размера 
дохода на одного члена се-
мьи. Участники встречи со-

гласились, что это, скорее, 
поддержка малоимущих, 
а не многодетных семей, 
где родители честно трудят-
ся и занимаются воспитани-
ем детей», – пояснил Григо-
рий Шилкин.

Большое внимание было 
уделено вопросам выде-
ления земельных участ-
ков. По информации ми-
нистерства, сегодня в оче-
реди на получение участ-
ков в области стоит более 
10 тысяч многодетных се-
мей, а всего их в регионе 
около 12 тысяч.

«У стоящих в очереди 
есть возможность получить 
дифференцированную ком-
пенсацию от 210 до 360 ты-
сяч рублей в зависимости 
от количества детей. Со сле-
дующего года по предложе-
нию губернатора Архангель-
ской области будет вводить-
ся индексация компенсации. 
Но всё равно предлагаемая 
сумма слишком мала, чтобы 
говорить о серьёзных реин-
вестициях многодетных се-
мей в жильё», – считает Гри-
горий Владимирович.

Гл ав н о й пр о бл е м о й 
остаётся отсутствие подго-
товленной земли и инфра-

структуры, на что в бюджете 
муниципальных образова-
ний, где выделяются участ-
ки, нет средств. Областно-
му бюджету решить этот во-
прос в масштабах региона 
тоже не по силам. По дан-
ным министерства, для обе-
спечения водой и электри-
чеством одного земельного 
участка требуется в среднем 
3 млн рублей.

«Я высказал мнение, что 
необходима комплексная 
федеральная программа 
«Жильё для многодетных», 
в которой были бы учтены 
все аспекты, включая вы-
деление участков с инфра-
структурой, размер компен-
саций, предоставление ипо-
теки с возможностью приоб-
ретения жилья как на пер-
вичном, так и на вторич-
ном рынке и другие вопро-
сы. Такая программа долж-
на предусматривать вложе-
ния бюджетов федерально-
го и регионального уровня, 
не перекладывая эти задачи 
на муниципалитеты. Участ-
ники совещания одобрили 
моё предложение», – пояс-
нил депутат Госдумы.

На совещании также об-
суждались возможности 

здравоохранения для де-
тей и родителей в многодет-
ных семьях. Григорий Шил-
кин сообщил об инициати-
ве разрешить расходовать 
на эти цели материнский ка-
питал и также нашёл пони-
мание у собравшихся.

Подводя итоги, участ-
ники встречи подчеркнули 
важность и необходимость 
происходящих в стране про-
цессов, связанных с под-
держкой института семьи 
и направленных на улуч-
шение демографической 
ситуации. Это и объявле-
ние 2024 года Годом се-
мьи, и указ президента РФ 
о статусе многодетной се-
мьи и направлениях соци-
альной поддержки.

«В настоящее время ре-
гионы отрабатывают дан-
ный указ, готовят свои нор-
мативные акты, которые бу-
дут зависеть как от полити-
ческой воли руководства 
региона, так и от наполне-
ния регионального бюдже-
та. При таком подходе гово-
рить о равенстве возможно-
стей для многодетных се-
мей в России не приходит-
ся. Это будет стимулиро-
вать дальнейшую миграцию 

населения из дефицитных 
регионов – таких как Ар-
хангельская область. В от-
ношении стратегического 
развития экономики и без-
опасности страны в данном 
случае речь идёт о Русской 
Арктике в целом. Это не со-
всем перспективный под-
ход. Убежден, что во мно-
гом такое положение дел 
может быть нивелировано 
за счёт принятия единого 
ФЗ о многодетных семьях 
и смежных с ним законов, 
устанавливающих базовые 
нормы поддержки таких се-
мей с участием федераль-

Инициатива

Григорий ШИЛКИН:

«Для реальной поддержки многодетных
семей нужна федеральная программа»

В понедельник вечером в соцсетях и СМИ 
Архангельска со скоростью молнии 
пролетела весть: скончался Павел 
Николаевич БАЛАКШИН. Одни регалии 
его можно перечислять долго: первый 
губернатор Архангельской области, 
первый избранный мэр Архангельска, 
бывший гендиректор АЦБК, председатель 
Архангельского облисполкома, лауреат 
Государственной премии СССР, заслуженный 
работник лесной промышленности РСФСР, 
кавалер трёх орденов, наконец, почётный 
гражданин Архангельска.

Но для десятков тысяч 
жителей Поморья этот че-
ловек был просто знаковой 
личностью. Да и сам Павел 
Николаевич регалии не лю-
бил, оставаясь удивительно 
скромным.

Несколько лет назад 
в Архангельске вышла книга 
мемуаров Балакшина, где он 
подробно и, что самое глав-
ное, предельно честно рас-
сказал о своей жизни. Книга 
эта интересна ещё и тем, что 
легко читается и не перегру-
жена фактурой. Из неё скла-
дывается портрет хорошего 
человека, труженика, руко-
водителя, неравнодушного 
северянина.

Сделав карьеру в совет-
ские годы, именно Павел 

Николаевич в 1991 году был 
вынужден взвалить на свои 
плечи должность первого гу-
бернатора (тогда эта долж-
ность называлась – глава 
администрации) Архангель-
ской области. Это после за-
прета КПСС и накануне раз-
вала Советского Союза, ког-
да всем было непонятно, 
что там впереди и как в этом 
«впереди» ориентироваться.

Балакшину тогда испол-
нилось 55 лет, по тем мер-
кам он был возрастным гу-
бернатором (для сравне-
ния: в Нижегородской об-
ласти назначили 32-летне-
го доцента- физика Бориса 
НЕМЦОВА). При назначении 
на должность учитывалась, 
с одной стороны, безупреч-
ная производственная репу-
тация – дослужился до руко-
водителя крупного предпри-
ятия и председателя облис-

полкома, с другой стороны, 
он устраивал и пришедших 
к власти демократов, кото-
рые отсеяли, что оказалось 
не очень прозорливо, многих 
видных хозяйственников из-
за их политических взглядов.

Вот как описывал в своей 
книге события 1991 года сам 
Павел Николаевич: «На на-
ших глазах начала рушить-
ся страна, многие союзные 
республики объявили о сво-
ей независимости. Незави-
симым государством стала 
и Российская Федерация. 
То есть начинал я свою де-
ятельность на посту руко-

водителя области в одной 
стране, а продолжать при-
шлось в совершенно дру-
гой, с другими руководи-
телями, другим правитель-
ством, другой экономиче-
ской стратегией. Ещё стре-
мительнее начали рваться 
связи между предприятия-
ми и регионами…»

В такой обстановке Павлу 
Николаевичу пришлось рабо-
тать больше четырёх лет. Все 
мы отлично помним то тяжё-
лое время: спад производ-
ства, безработица, нище-
та, породившая многочис-
ленные митинги населения, 

несправедливая привати-
зация, серьёзная политиче-
ская борьба, когда приходи-
лось постоянно договари-
ваться с конкурентами. Па-
вел Николаевич, образно го-
воря, был арбитром между 
властью и людьми и муже-
ственно отвечал, в том чис-
ле, за косяки федерального 
правительства. А косяков, 
как мы знаем, было немало…

Но Архангельский реги-
он первый губернатор сохра-
нил, хоть и обошлись с ним 
в начале 1996 года совсем 
непорядочно, сняв с долж-
ности – формально за срыв 

северного завоза, а на деле 
за низкий результат пар-
тии власти (движения «Наш 
дом – Россия») на выбо-
рах в Госдуму. Потом, прав-
да, перед ним извинились 
и формулировку отставки 
поменяли на «собственное 
желание». Но, как в том анек-
доте, осадок остался.

А в декабре 1996 года Ба-
лакшин триумфально побе-
дил на первых в истории вы-
борах мэра Архангельска. 
Оказалось, что народ ему 
доверял, что редко бывало 
с руководителями, имевши-
ми приставку «экс». И снова 
трудные годы: замерзающий 
зимами Архангельск, посто-
янные поиски компромисса 
с энергетиками по поводу 
долгов за тепло и свет, снова 
митинги протеста, на кото-
рые Павел Николаевич при-
ходил и старался найти об-
щий язык с людьми… Сегод-
ня многие вспоминают такое 
качество Балакшина, как ди-
пломатичность. Не кричал, 
не командовал, не стращал, 
а слушал, слышал, умел из-
виняться…

Наверное, поэтому он 
даже на пенсии мог сво-
бодно ходить по улицам Ар-
хангельска и смотреть лю-
дям в глаза. Были те, кто 
Балакшина недолюбли-
вал, винил его в проблемах 
90-х – мол, провалил произ-
водство, что-то там «умык-
нул»… Ответом всем злопы-

Личность

Павел Балакшин: живший по совести

Алексей МОРОЗОВ

Фото Алексея Липницкого

БК



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 15 (1168)  22.04.2024  BCLASS.RU Бизнес в деталях

Инициатива

ного бюджета», – добавил 
Григорий Шилкин.

По итогам совещания 
в Общественной палате Ар-
хангельской области бу-
дет подготовлена резолю-
ция. Григорий Шилкин пла-
нирует обобщить результа-
ты встреч, обращения, до-
кументы и представить в ка-
честве предложений в про-
фильный комитет Государ-
ственной Думы для подго-
товки к слушаниям по во-
просу многодетных семей. 
Слушания пройдут в конце 
мая – начале июня текуще-
го года.

Личность

хателем может служить тот 
факт, что жил Павел Никола-
евич до кончины всё в той же 
квартире в «обкомовском» 
доме на улице Свободы, ко-
торую получил в начале 90-х. 
Да и не тот он был человек, 
не в его характере была тяга 
к наживе: другое у Балакши-
на было в приоритете.

«Трудиться честно, ради 
людей, ради их блага, не жа-
лея себя, можно на любом 
посту. Именно этому учили 
те, кто встречался на моем 
жизненном пути. Сначала 
родители, бабушки, потом 
учителя, старшие товарищи, 
наставники. Я счастлив, что 
судьба подарила мне имен-
но таких людей. Я доволен 
своей судьбой, чего желать 
лучшего простому деревен-
скому парню из самой обыч-
ной семьи – дойти до сена-
тора, губернатора! При этом 
ведь никого локтями не рас-
талкивал, брал на себя от-
ветственность в полной 
мере, вину за провалы воз-
лагал только на себя. Я нико-
му не лгал, ничего не украл, 
ни копейки не взял из госу-
дарственной казны, не давал 
никому взяток и сам, есте-
ственно, не брал… Сам же 
я могу честно смотреть лю-
дям в глаза. Да, я счастлив!» 
Эта запись завершает кни-
гу мемуаров Павла Никола-
евича Балакшина. И завер-
шает его долгую, плодотвор-
ную жизнь.

В Северодвинске уже 14 лет производят самые разные 
головные уборы, которые носят жители не только нашего 
и других регионов страны, но и практически всего мира. 
Небольшая швейная фабрика Виктории и Александра 
БЛИНОВЫХ в месяц выпускает около двух тысяч 
изделий. Хитами последнего года стали шапки и варежки 
с северными мотивами.

Швейная история началась 
с главы семейства: Александр Бли-
нов обучился этому мастерству ещё 
будучи подростком.

«Супруг очень хорошо шьёт. 
Долгое время работал в найме, 
в том числе занимался пошивом го-
ловных уборов. Я тоже научилась 
шить и работала вместе с ним, хотя 
по образованию – медицинский ра-
ботник. Швейное дело меня полно-
стью затянуло, – признаётся Викто-
рия Блинова. – В 2009 году мы за-
думались об открытии собственно-
го дела. Все навыки для этого име-
лись, а вот со средствами было 
туго. К счастью, в то время в Ар-
хангельской области появилась 
возможность получить субсидию 
на создание бизнеса. Для этого 
требовалось подготовить бизнес-
план, чем я и занималась днями 
и ночами. В итоге подала докумен-
ты и оказалась среди победите-
лей – мы получили около 300 тысяч 
рублей».

Производство разместили 
в бывшей швейной фабрике в Се-
веродвинске – в помещении, обо-
рудованном под пошив курток. Сна-
чала супруги Блиновы арендовали 
его вместе с машинками, а благо-
даря субсидии выкупили оборудова-
ние и приобрели необходимые ма-
териалы.

«Мы занялись производством го-
ловных уборов: их выбор на тот мо-
мент был очень скромным. Начина-
ли с мужских кепок и ушанок. Супруг 
сам изготовил лекала, – продолжа-
ет собеседница «БК». – А с появле-
нием в Северодвинске собствен-
ных розничных точек появилась по-
требность выпускать и женские го-
ловные уборы. На сегодня у нас бо-
лее трёхсот разных моделей на все 
сезоны. Постоянно придумываем 
что-то новенькое, пробуем разные 
материалы».

«ЗВЕРОШАПКИ»
СТАЛИ ХИТОМ

Самыми продаваемыми товара-
ми на протяжении нескольких лет 
остаются «зверошапки». Это свое-
образные ушанки из искусственно-
го меха, стилизованные под разных 
животных и героев. По словам Вик-
тории, наибольшим спросом поль-

зуются драконы из известного муль-
тика, а также медведи, в особенно-
сти панды.

«Мы шили обычные ушанки 
и в какой-то момент решили ради 
интереса приделать им ушки. 
Сделали два варианта: «мишку» 
и «кошку». В Северодвинске они 
особо не продавались, и я повез-
ла их на профессиональную вы-
ставку «Шапо», где нас примети-
ла женщина из Якутска. Она сразу 
купила товары с витрины и сдела-
ла большой заказ. И с тех пор мы 
стабильно поставляем «зверошап-
ки» в Якутию. Порой еле успеваем 
отшивать!» – отмечает предприни-
мательница.

В месяц семейное производство 
Блиновых выпускает около двух ты-
сяч головных уборов. На многочис-
ленных коробках, стоящих вдоль 
стен мини-фабрики, указаны десят-
ки городов, куда вскоре отправят-
ся ушанки, кепки, панамы, береты 
и многие другие изделия, создан-
ные в Северодвинске.

«Мы активно сотрудничаем 
с Мурманском, где тоже очень лю-
бят наши ушанки и «зверошапки». Их 
активно раскупают как сами жители 

города, так и туристы – те же китай-
цы. Кроме того, в Мурманск мы от-
правляли комплекты варежек и ша-
пок с «медвежьими ушами» для во-
лонтёров, которые работают на со-
ревнованиях «моржей», – с улыбкой 
добавляет Виктория.

БЕРЕТЫ «ПОЛЕТЕЛИ» 
НА ЭКСПОРТ

В 2020 году швейная фабрика 
вышла на экспорт. Через междуна-
родный маркетплейс Etsy шапки се-
веродвинского бренда «полетели» 
в США, Канаду, Австралию, Японию, 
Израиль, Китай, Германию, Португа-
лию, словом – по всему миру. В этом 
производственникам помог Центр 
поддержки экспорта Агентства ре-
гионального развития.

«Самым ходовым товаром 
на Etsy был берет. Супруг, бывший 
морпех, изготовил лекало на осно-
ве своего военного берета. А с учё-
том того, что он идёт не только муж-
чинам, но и женщинам, берет до-
статочно быстро обрёл свою попу-
лярность, – уточняет предприни-
мательница. – На Etsy бывали и не-
обычные индивидуальные заказы. 
Например, один мужчина попросил 
изготовить ему берет с определён-
ной вышивкой для участия в параде 
против наркотиков. Заказ был вы-
полнен, и клиент остался доволен. 
В среднем за год через эту площад-
ку нам удавалось продавать голов-
ных уборов примерно на две тыся-
чи долларов».

Однако из-за санкций маркет-
плейс пришлось сменить, и сейчас 
супруги Блиновы осваивают веду-
щую азиатскую электронную пло-
щадку PINKOI.

«После почти двухлетнего пере-
рыва в экспортной деятельности мы 
вернулись на зарубежную торговую 
площадку. С PINKOI работать проще, 
берут только процент от продажи. 
Радует, что у наших головных убо-
ров много просмотров. Начало по-
ложено – уже был первый заказ. Так 
что сейчас ждём новые продажи», –
делится планами Виктория Блинова.

НЕПРОСТАЯ ИНДУСТРИЯ
Наш разговор с Викторией был 

не только о радостях швейной ин-
дустрии, но и о трудностях.

«Когда начинали, в Северодвин-
ске работало немало подобных про-
изводств, но со временем многие 
закрылись. И сегодня в городе по-
шивом головных уборов занимаемся 
только мы, да и в целом в Архангель-
ской области, насколько я знаю, дру-
гих фабрик с подобными объёмами 

нет. В этой сфере тяжело, – считает 
собеседница «БК». – Затраты на про-
изводство очень высоки, и они по-
стоянно растут. Благо нас поддер-
живает Ольга Фёдоровна КУПАЕВА, 
директор «Сервисбыт Горбытобъе-
динения», устанавливая понижен-
ную арендную ставку для фабрик, 
подобных нашей».

А в следующем году производи-
телей ждёт новое испытание – обя-
зательная маркировка.

«С 1 марта все наши головные 
уборы, варежки, перчатки – всё-
всё нужно будет маркировать. Пока 
даже не представляю, как это орга-
низовать. А с учётом наших объё-
мов впору нанимать человека, ко-
торый будет заниматься маркиров-
кой. Плюсом к тому появятся расхо-
ды на сканеры, кассы и коды», – от-
мечает предпринимательница.

Рост себестоимости производ-
ства негативным образом сказыва-
ется на конкурентоспособности ша-
почных дел мастеров. Ведь в этом 
сегменте активно работают китай-
ские производители, с которыми 
по цене ноздря в ноздрю идут чер-
кесские. Конкурировать с ними не-
большой фабрике, расположенной 
в северных широтах, да ещё и с вы-
сокой долей ручного труда, очень 
тяжело.

К слову, проблема с кадра-
ми – ещё одно узкое место. Когда-то 
в Северодвинске было немало спе-
циалистов в этой области. Но с за-
крытием ряда производств многие 
мастера сменили сферу деятельно-
сти. А молодёжь не горит желанием 
идти в эту неперспективную, по их 
мнению, отрасль.

«Сегодня на нашем производ-
стве три швеи. Причём каждая зани-
мается своим видом изделия. Рань-
ше всё было разделено по типу ра-
боты, но в итоге пришли к тому, что 
намного эффективнее, когда шап-
ка сшита одними руками. Изделия 
проходят через несколько машинок, 
каждая из которых выполняет свою 
операцию», – объясняет предприни-
мательница.

МЕЗЕНСКОЕ В ТРЕНДЕ
Позитивных моментов всё же 

больше. На производстве постоянно 
кипит творческий процесс. Машинки 
ритмично стучат, из-под рук умелых 
мастериц выходят новые шедевры. 
Трендом последнего года стали тра-
диционные мотивы – шапки и вареж-
ки с мезенскими конями и их осов-
ремененные версии с котами.

«Всё, что связано с использова-
нием северной тематики и местных 
мотивов, традиционной росписи, 
в том числе мезенской, последние 
годы круто развивается. Это ста-
ло модным, и люди с удовольстви-
ем носят такие изделия, – убежде-
на Виктория. – Вот и я начала думать 
над тем, как эти мотивы можно ис-
пользовать в головных уборах. Заня-
лась поиском тканей и нашла произ-
водителя с широким ассортиментом 
северных принтов. Сделала проб-
ный заказ тканей, из которых к Мар-
гаритинке сшили первую партию –
комплекты шапок- ушанок и варежек. 
И они разлетелись на ура».

Параллельно родилась идея за-
няться экосумками. Сначала это 
были покупные изделия из экоко-
жи, на которых на специальной ма-
шинке вышивали северные моти-
вы.

«Сумки тоже хорошо продава-
лись на ярмарке, и в итоге мы реши-
ли полноценно заняться их произ-
водством. Пробуем разные форма-
ты и ткани. Север в тренде не только 
у покупателей: нас и самих зацепили 
эти мотивы. Смотрю на готовые из-
делия, и душа радуется. Так что мы 
определённо продолжим развивать 
это направление», – добавляет собе-
седница «БК».

Мини-фабрика супругов Блиновых из Северодвинска вновь выходит на экспорт

Дело в шапке

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК
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Вне офиса

Мы продолжаем напол-
нять виртуальную «золо-
тую» полку любимыми кни-
гами героев рубрики. Се-
годня у нас в гостях – ди-
ректор культурного цен-
тра «Соломбала-Арт» Ма-
рина МАЛАХОВА:

– В детстве большим 
потрясением стал роман 
Н. Островского «Как закаля-
лась сталь», главный герой которого был для меня приме-
ром для подражания, образцом того, как должен жить че-
ловек. В старших классах сильное впечатление произвела 
повесть В. Распутина «Живи и помни». В центре произведе-
ния – внутренняя борьба женщины между любовью к сво-
ему мужу и осознанием того, что он дезертир, не вернув-
шийся на фронт после госпиталя. С того времени запом-
нился также рассказ В. Астафьева «Людочка».

Часто увлекаюсь творчеством одного писателя: к приме-
ру, когда-то зачитывалась Д. Рубиной. При этом переклю-
чить внимание на другого автора бывает сложно.

Люблю перечитывать классику, каждый раз находя 
для себя что-то новое. Например, мне долго казалось, что 
я не доросла до «Мастера и Маргариты» М. Булгакова. Пе-
речитывала несколько раз и всегда по-иному: то ты ви-
дишь прежде всего любовь, то отношения человека с Бо-
гом, то Россию в целом на фоне происходивших в те вре-
мена событий. Всё зависит от настроя. Есть у классиков 
и бессмертные сюжеты: комедия А. Островского «Краса-
вец мужчина» даже сквозь призму современного воспри-
ятия не теряет актуальности. Очень нравится деревенская 
проза Ф. Абрамова. Также в числе любимых роман Б. Па-
стернака «Доктор Живаго».

В последнее время чувствую тягу к книгам, в которых 
рассказывается о судьбах русских людей, о том, насколь-
ко они сильны духом. Среди таких – роман М. Шолохова «Ти-
хий Дон», роман В. Шишкова «Угрюм-река». Недавно про-
читала романы А. Иванова «Вечный зов» и «Тени исчезают 
в полдень» – в них много интересных авторских находок. 
Сравнивая произведения и их экранизации, часто заду-
мываюсь, правильно ли понял режиссёр то, что хотел пока-
зать автор, и насколько это соответствует моим собствен-
ным ощущениям.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Марины Малаховой

23 АПРЕЛЯ

Открытка от Михаила Голубева

На лыжном стадионе им. В. С. Кузина 
в Малых Карелах 12 апреля прошла 
отраслевая спартакиада организаций 
сферы ЖКХ Архангельска. В спортивном 
празднике «Северные старты 2024» 
приняли участие более 100 человек: 
спортсмены, любители и болельщики –
сотрудники жилищно- коммунального 
хозяйства, а также предприятий- партнёров. 
Организатором традиционно выступил Союз 
профессиональных управляющих жилищным 
фондом «СТАНДАРТ».

С приветственным сло-
вом пер е д у час т ник а-
ми спартакиады выступил 
председатель комиссии 
по вопросам городского хо-
зяйства и экологии Архан-
гельской городской Думы 
Михаил Иванов. Он отме-
тил важность корпоратив-
ных мероприятий для спло-
чения коллективов и приоб-
щения к здоровому образу 
жизни, пожелал всем участ-
никам удачи на лыжне.

В соревнованиях приня-
ли участие команды управ-
ляющих организаций, вхо-
дящих в Союз «Стандарт»: 
«АрхСити Групп», «Мегапо-
лис», «Левобережье» «ЖЭУ 
ЗАВ Ремстрой» и другие. 
Среди новых участников 
спартакиады – лыжники 
от компаний «ЭкоИнтегра-
тор», «Росводоканал -Ар-
хангельск», Фонд капре-
монта Архангельской обла-
сти и СРО «Союз професси-
ональных строителей».

На старт дистанции дли-
ной в два километра вышли 
11 команд, в каждой – по че-
тыре лыжника: двое мужчин 
и две женщины. Состязание 
проходило в формате эста-
феты. Таким образом своё 
мастерство продемонстри-
ровали десятки участников 
спортивного мероприятия 

с разным уровнем подго-
товки, но с большой тягой 
к победе. На лыжне стади-
она наряду с директорами 
компаний бежали масте-
ра и начальники участков, 
слесари- сантехники и юри-
сты, техники и маляры- 
штукатуры, инженеры, эко-
номисты и энергетики.

Отдельно хотелось бы 
отметить болельщиков, ко-
торые поддерживали своих 
коллег от начала и до кон-
ца гонки: скандировали 
кричалки, держали плака-
ты и встречали объятиями 
на финише.

Победителей выявля-
ли по времени общеко-
мандного зачёта. Резуль-
таты распределились сле-
дующим образом: пер-
вое место заняла коман-
да «Скороходы» управля-
ющей компании «АрхСити 
Групп», второе – «Смайл» 
из ООО «Строительный 
холдинг», третьими ста-
ли спортсмены ООО «РВК-
Архангельск».

Выявили лучших и в лич-
ном зачёте. Среди мужчин 
победителем стал Евгений 
Дерюга, на втором месте – 
Владимир Гурский, на тре-
тьем – Андрей Виноградов. 
Среди женщин лучшее вре-
мя в личном зачёте показа-
ли Ольга Иванилова – пер-
вое место, Мария Порохи-
на – второе и Светлана Мол-
чанова – третье место.

«Северные старты» уже 
становятся доброй спор-
тивной традицией органи-
заций сферы ЖКХ: спарта-
киада проходит во второй 
раз, интерес к соревнова-
ниям растёт, растёт и уро-
вень подготовки участни-
ков: возможность побо-
роться за ценные призы 
мотивирует к трениров-
кам. Однако, как отмечают 
организаторы, самое глав-
ное – это отличное настро-

ение спортсменов и то ощу-
щение командного духа, ко-
торое даёт заряд на даль-
нейшую продуктивную ра-
боту для комфортной жиз-
ни северян.

Организаторы сорев-
нований и спортсмены вы-
ражают искреннюю благо-
дарность за помощь в про-
ведении мероприятия руко-
водству и сотрудникам лыж-
ного стадиона им. В. С. Ку-
зина.

«Северные старты 2024»

Праздник спорта 
и отличного настроения

Илья ЛЕОНЮК

фото автора

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Наталья СИЛУЯНОВА, исполнительный директор 
СРО СОЮЗ «СТАНДАРТ»

– «Северные старты» для каждого из нас – это спор-
тивный праздник, который объединяет и организации 
ЖКХ, и их сотрудников, мотивирует на здоровый образ 
жизни и укрепляет корпоративных дух. Приятно видеть 
столько активных и позитивных людей. Отметила для 
себя, что среди участников и болельщиков много моло-
дёжи: хочется, чтобы все они реализовали себя в нашей 
сфере. Порадовало и то, что присоединились коллеги –
«ЭкоИнтегратор», «Росводоканал – Архангельск», Фонд 
капремонта Архангельской области и СРО «Союз про-
фессиональных строителей». Будем и дальше объеди-
нять усилия для решения насущных задач.

СПРАВКА «БК»:
Союз профессиональных управляющих 
жилищным фондом «СТАНДАРТ» – 
саморегулируемая организация, в состав 
которой входит 28 управляющих компаний 
Архангельска, объединившихся для 
сотрудничества и обмена опытом в сфере 
управления домами, продвижения новых идей 
в сфере ЖКХ, необходимых для развития 
города и региона, в том числе законодательных 
инициатив, а также для того, чтобы отстаивать 
интересы в органах государственной и местной 
власти и ресурсоснабжающих организациях. 
Всё это в конечном итоге поможет повысить 
качество управления жилыми домами 
и уровень жизни северян.




